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“На это невозможно смотреть без валидола, — сказала
Наина Иосифовна, когда ей передали снимки,
сделанные в одном из московских детских домов для
детей-инвалидов. — Неужели это в Москве, в столице?”

Накануне женского праздника в
Министерстве труда и социального

развития состоялась встреча соци-
альных работников с Н.И. Ельци-
ной.

За "круглым столом” собрались
директора детских домов и при-
ютов, реабилитационных центров
для детей-инвалидов и центров

усыновления, главный врач меди-
ко-генетического центра, специа-
листы по защите прав детей и под-

ростков.
Тема разговора — больная и

трудная, но самая важная не только
для любой женщины-матери, но и
для всего нашего общества: дети.
Круг очерченных проблем — очень
широк.

Мы живем сегодня в небогатой
стране — и это не может не сказы-

ваться на ребятишках. Феномен
отказничества, когда нерадивые
матери оставляли своих новорож-

денных в роддомах, существовал
всегда. Но сегодня он приобрел
особенно уродливую форму — ко-

гда вполне благополучные семьи,
нормальные родители вынуждены
оставлять на попечение государст-
ва своего третьего, четвертого ре-
бенка, потому что не в состоянии

прокормить всех детей. В то же
время семьи, принимающие на
воспитание сирот, получают суще-
ственную государственную по-
мощь на каждого ребенка. И по-
мощь эта порой намного превыша-
ет зарплаты "обычных” родителей,
воспитывающих не приемных, а
своих собственных детей. Спра-
ведливо ли это? Не грозит ли такое

положение превратить приемных
детей в источник дохода для неко-
торых усыновителей?

Опыт самарского центра усыно-
вления, а на встречу приехала его
директор Тамара Богданова, гово-
рит, что проблема решаема. В Са-
марской области за последнее
время закрыты два дома ребенка и
четыре дошкольных детских дома
— малыши разобраны по семьям.
О каждом “отказном” младенце в
центре становится известно не-
медленно — налажена связь с род-
домами. А с семьями, которые хо-
тят принять к себе чужого ребенка,
психологи, педагоги центра рабо-
тают заранее, и случайностей не
допускают. Их не допускают и по-
том, позже: все приемные дети ос-
таются под постоянным патрона-
жем центра.

Что касается экономики, то даже
тот довольно высокий уровень госу-
дарственной поддержки таким
семьям (в Самарской области, где
губернатор много внимания уделя-
ет проблемам материнства и детст-
ва, эта сумма составляет 650 руб-
лей на каждого ребенка в месяц)
обходится государству в конечном
итоге намного дешевле, чем содер-
жание сирот и отказных детей в
стандартных детских домах.

Но детей мало определить в
приемные семьи или детские до-
ма. Наступает совершеннолетие, и
главной проблемой становится по-
лучение нормальной работы и хоть
какого-нибудь, самого скромного
жилья. Эти вопросы надо решать
на самом высоком государствен-

ном уровне и в законодательном
порядке. Иначе отчаянное положе-
ние не изменить.

Отдельная и очень горькая тема
— дети-инвалиды. Их у нас в стране
очень много. Виновны в том ядер-
ные испытания и аварии, неблаго-
получная экология и ... наша эле-
ментарная безграмотность и отсут-
ствие возможности получить свое-
временную консультацию и по-
мощь специалистов семьям, ожи-
дающим появления ребенка. Впро-
чем, говорила на встрече директор
Екатеринбургского медико-генети-
ческого центра Елена Николаевна,
задумываться о возможных пос-
ледствиях родители должны еще до
зачатия. Повышенный риск того,
что дети конкретных родителей мо-
гут, например, заболеть болезнью
Дауна, определяется генетиками
еще до возникновения беременно-

сти. Многие наследственные урод-
ства и заболевания диагностиру-
ются в ранние сроки, когда еще не
поздно прервать нежелательную
беременность.

Государство тратит огромные
средства для реабилитации детей-
инвалидов. Но начинать помогать
нужно гораздо раньше. По про-
грамме "Дети-инвалиды”, как ска-
зала на встрече заместитель мини-
стра труда и социального развития
Галина Карелова, в нынешнем году
половина всех бюджетных средств
будет направлена на создание в
регионах генетических центров,
подобных екатеринбургскому.
Ведь за пять лет его существова-
ния количество детей с врожден-
ными уродствами в Свердловской
области снизилось более чем в два
раза.

Необходима и совместная ра-

бота с медицинскими учреж-
дениями. Ведь если врач ста-
вит диагноз “болезнь Дауна”
малышу до года — его можно
вылечить более чем в девяти
случаях из десяти. Но чем ре-
бенок старше, тем вероят-
ность успешного лечения
меньше.

— Семьи, в которых есть
дети-инвалиды, нуждаются в
особенной государственной
поддержке и заботе, — под-
черкнула Наина Иосифовна.
— Нужна организация нор-
мальных центров, приютов,
куда родители могли бы по-
местить таких детей на вре-
мя, чтобы иметь возможность
отдохнуть. И размер государ-
ственных пособий должен
быть таков, чтобы мама с тя-
жело больным ребенком мог-
ла бы не работать.

Сегодня государство не в
состоянии помогать всем — на это
просто нет средств. Тем важнее
разработать четкие критерии ад-
ресной поддержки наиболее нуж-
дающимся.

Нуждаются и сами сотрудники
социальной службы. Зарплата ня-
нечки в реабилитационном центре
— 150 рублей, повара — 200, вос-
питателя — 250, врача — 260. Мож-
но ли нормально работать, получая
такие деньги? И об этом тоже шла
речь на встрече.

То, что жене первого лица госу-
дарства известны и глубоко небез-
различны проблемы материнства и
детства, дает надежду на внимание
к этим проблемам верхних эшело-
нов власти. Это значит, что реше-
ние этих проблем становится бо-
лее реальным.

Ирина НЕВИННАЯ.


